
那为什么群名叫“宁波GDP海归俱乐部”呢？
孙苏瑶哈哈大笑：“当初想群名的时候，大家群策群

力，想了好多，后来定了这个。一方面我们群里确实有很
多自己创业的海归精英，另一方面，我们抱着一颗爱国
心，要为拉动宁波GDP作出自己的贡献。”

孙苏瑶“爱中国、爱宁波”绝不只是嘴上说说，姑娘游
说海归们来宁波简直不遗余力。

“我把群搞好，宣传宁波好的政策，宁波好吃的好玩
的，让大家有个家的感觉，通过群活动，还促成了好多对，
参加婚礼都来不及，爱情肯定是留人最好的理由。”

关于这一点，孙苏瑶最有发言权，因为她的男朋友，也

是通过群活动认识相爱的，男朋友也是宁波人，在英国学
的建筑设计，一度想往北上广寻找更大的平台发展，因为
孙苏瑶，留在了宁波。

“我每天给他洗脑，宁波好啊，你可以独当一面啊，去了
上海，你就是螺丝钉。”孙苏瑶说，“上下班的时间成本、住房
成本、生活节奏，这些综合考虑，我还是觉得宁波更好。”

“我们去年年中聚会的主题就叫‘I love 宁波’，这是
我们发自内心的心声。”

她说，现在海归人员越来越多，能为大家提供一个
“家”，帮助他们尽快适应回国的生活，是件很有意义的
事情。

一帮海归誓要为宁波GDP作贡献4.

见过孙苏瑶的人，肯定都会觉得这是一个特别阳光开朗的大女孩，记者对她的第一印象也是如此。
这位精通五国语言的90后宁波姑娘，是本地一个纯公益性的民间“海归”群的群主，这不最近，她正

在为群里年中要搞的大型聚会做准备。 □记者 戴晓燕
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90后海归建“宁波GDP海归俱乐部”群

“我们抱着一颗爱国心
要为宁波GDP作出自己的贡献”

●微民调

海归对宁波的印象如何？
借助孙苏瑶的“宁波海归GDP俱乐部”，

记者也顺便搞了一个开放性的民意小调查，
我们来看看这些“海归”对于宁波的印象。

1）吸引你留学后回宁波创业/工作的最主
要原因是什么？

- 父母在宁波
- 生活节奏适中，相对压力少些
- 创业环境和支持力度还是不错的
- 宁波有海归GDP俱乐部

2）对于海归来讲，回来以后最不适应的
地方是什么？或者最大的困惑在哪里？

- 人文环境文化冲突：比如就医排队经
常被插队，开车经常强行被插队

- 文化类的展览相对比较少，新潮的事
物会滞后一些

- 就算自己有技术有专业知识，也比较
难找到志同道合技术匹配的合伙人

- 适合高端人才的岗位并不多，选择面
少，换工作比较有局限性

3）宁波与其他一线城市比，最大的差距
在哪里？

- 活跃程度没有北上广深那么高，由于
外贸企业多，宁波相对来说部分产业没有北
上广那么有活力

- 外企比较少可能导致很多宁波籍的留
学生最后决定进入北上广的外企

- 不够国际化
- 尖端人才比较缺
- 风格相对比较保守
- 城市宣传力度还不够大
- 人口太少
- 高校教育资源不够丰富

4）如果你向国外的朋友推荐宁波，最大
的卖点是什么？国外的朋友知道宁波吗？

- 走遍天下，不如宁波江厦
- 藏富于民
- 底蕴不错，宁波人在外口碑好，出人才
- 沿海洋气的城市
- 出门办事方便，通勤时间短
- 物价相对来说比一线城市低
- 海鲜好吃
- 民营商业气氛强
- 房价比较低
- 生活舒适，环境非常好，街道整洁，污

染少，小吃丰富，历史景点多
- 外贸行业的国外朋友大部分知道宁波
- 知道宁波的外国朋友比知道浙江的要多

5）请你一句话说说，你理解的“爱国”？
- 不崇洋媚外，不故步自封。
- 立足现实，相信未来。

精通多国语言却不想当老外1.
1991年出生的孙苏瑶小学时就随父母移民意大利，

一直到大学毕业才回到宁波。精通英语、法语、意大利语、
西班牙语，又有意大利绿卡的她完全有理由不回宁波。她
为什么选择回来？

“在国外久了，你就会发现，哪怕你从小待在意大利，
有意大利的身份，哪怕你的外语再纯正，你在他们眼里终
究是个老外，就像我们在中国，看待那些老外一样，哪怕
他讲一口流利的宁波话，他也还是老外，这种对待没有恶
意，是一种自然而然的区别，但我好像不想当老外。”

2012年，父母结束国外的生意选择回国定居，不想当

老外的孙苏瑶，在2014年底完成学业后也顺理成章回了
国，没想到回国在上海找的第一份工作竟然又被公司外派
回了意大利。

“正好是意大利2015年米兰世界博览会期间，我就
回意大利参与了世博会的工作，在中国国家馆，不过，
世博会结束后，我就辞职了。如果我想在意大利工作，
我根本没必要找一个中国的公司，然后再接受外派这
么复杂。”

孙苏瑶还是坚定自己想回国的想法，这次她索性回到
了父母的身边，直接回了宁波。

回国后渐渐发现社交圈缺失2.
2016年4月回宁波后，孙苏瑶没有选择自己创业，而是

根据自己的特长，去求职找工作。“做过外贸，也做过新媒
体。”孙苏瑶坦言，回来以后，发现自己也需要一个适应过程。

“我小学时候就出国了，后来一年也就最多回国两次，
在宁波缺朋友。”对于开朗好交朋友的孙苏瑶来说，这可
能是她回国后最难适应的地方。

很快孙苏瑶发现，社交圈的缺失并不是自己一个人的
问题，而是身边海归朋友的共同问题。没有社交圈就没有归

属感，就没办法融入本地的生活，这是一个严重的问题。
缺朋友，就自己找朋友，孙苏瑶决定，建立一个属于宁

波“海归”的朋友圈。
“我外派意大利的时候，也组建过一个群，都是中国公

司外派在米兰的年轻人，我有意大利本土优势，比较熟悉
当地，经常给大家组织活动，也能给大家提供一些帮助，
当时群很活跃。”

所以，孙苏瑶决定如法炮制，建微信群。

为海归建几百人的朋友圈3.
从几个人的小群，慢慢开始培养拓展，现在孙苏瑶的

“宁波海归GDP俱乐部”的会员稳定在 300 名左右，她
说，这还是她严格筛选，设置门槛，定期删除之后保留下
来的。“要加入的人太多了。”介绍自己的群，她还是颇为
得意。

“我们会员基本都是单身的，单身的才有时间参加群
活动，当然，参加群以后，脱离单身队伍了但仍积极参加
我们群活动的，我们还是欢迎的。”

“我们几乎每周都会策划活动，年中还会搞一次大型
的活动，我们有的会员，都是直接从外地，甚至国外打飞
的回来参加的，超级感动。”

“长时间不冒泡，不参与活动的会员，会被踢出群的，
所以，我们群的活跃度是非常高的。”

“我们是纯公益性质的，每次活动，晒账单，大家AA，
没有额外费用，小活动也就一人几十元而已。”

果然，聊起群，姑娘的中文表达明显顺溜多了。

孙苏瑶孙苏瑶


